

Schriftliche Überprüfung zu den Themen: Auf dem Weg zum deutschen Nationalstaat / Industrialisierung

Otto von Bismarck erklärte am 30. September 1862 den Abgeordneten der preußischen Budgetkommission, welche die Kosten für eine Heeresreform aus dem Staatshaushalt gestrichen hatten:

„Nicht durch Reden und Majoritätsbeschlüsse¹ werden die großen Fragen der Zeit entschieden – das ist der große Fehler von 1848 und 1849 gewesen –, sondern durch Eisen und Blut.“

Zit. n. Heinrich August Winkler: Der lange Weg nach Westen. Bd. 1: Deutsche Geschichte vom Ende des Alten Reiches bis zum Untergang der Weimarer Republik. Beck, München 2000, S. 154.

¹Majoritätsbeschlüsse = Mehrheitsbeschlüsse

-
- ① Nenne die entscheidenden Ergebnisse von 1848/49 und erläutere Bismarcks Kritik anhand dieser. / 10
- ② Bismarck spricht von „Eisen und Blut“. Erläutere inwiefern das die Außenpolitik von Preußen geprägt hat, indem du die wichtigsten politischen Entwicklungen vom Zeitpunkt der Rede bis 1871 berücksichtigst. / 15

③ Interpretiere die Karikatur, indem du sie

/ 20

- beschreibst und knapp ihre zentrale Aussage benennst.
- erklärst und einordnest.
- deutest.



«Das neue Verhältnis zwischen Arbeiter und Unternehmer». Karikatur aus dem «Neuen Postillon», Zürich, Schweiz 1896.

Viel Erfolg!

Punkte: / 45

Note

Unterschrift der Eltern